

県民フォーラム意見 報告書

(第43回～第45回)

令和2年3月

水源環境保全・再生かながわ県民会議

県民フォーラム意見について（第43回～第45回）

1 はじめに

「水源環境保全・再生かながわ県民フォーラム」（以下「県民フォーラム」という。）は、水源環境保全・再生の取組について、県民の意見を幅広く収集するとともに、水源環境保全・再生に係る情報の提供・発信等を目的に「水源環境保全・再生かながわ県民会議」（以下「県民会議」という。）が開催するものである。

第42回県民フォーラムまでに収集した県民フォーラム意見については、これまでに取りまとめた上、県に対して報告を行い、県から報告に対する回答を受けている。

このたび、令和元年度に実施し、第45回県民フォーラム分までに収集した県民フォーラム意見について取りまとめたので、県に対して報告するものである。

なお、第28回県民フォーラムより、もり・みずカフェを単独開催ではなく、他団体が主催するイベントに出展し開催するなど、新たな開催手法も取り入れることで、効率的な県民意見の集約や情報発信に努めている。

2 県民フォーラム（第43回～第45回）の結果概要

| | | |
|---|------|---|
| 第 四 十 三 回 (も り ・ み ず カ フェ) | 日時 | 令和元年6月1日（土）10:00分～16時00分 |
| | 会場 | 神奈川県内広域水道企業団 社家取水管理事務所（海老名市社家4587） ※同日開催「みずきフェスタ2019」で実施。 |
| | 出席者 | 県民フォーラムチーム・コミュニケーションチーム 小笠原 多加子、上宮田 幸恵、時田 愉季子、豊田 直之、根岸 朋子、 原田 武司、星野 澄佳、宮下 修一 |
| | 参加者数 | 627名 |
| | 内容 | <ul style="list-style-type: none"> ・水源環境保全・再生施策の紹介、アンケートの実施 ・施策紹介パネルの展示 ・各種広報資料の配架（リーフレット「森は水のふるさと」、「支えよう！かながわの森と水」等） ・カートカン（紙製飲料缶）の配布 ・しずくちゃんグッズ（風船、缶バッジ等）の配布 ・着ぐるみ「しずくちゃん」による演出 ・動画「かながわ しずくちゃんと森のなかまたち」放映 |
| 第 四 十 四 回 | 日時 | 令和2年8月4日（日）10:00～16:00 |
| | 会場 | 西武東戸塚店 オーロラモール館7階ファーストブリッジ （横浜市戸塚区品濃町537-1） ※同日開催「ECOフェア2019」で実施 |
| | 出席者 | 県民フォーラムチーム・コミュニケーションチーム 上田 啓二、小笠原 多加子、上宮田 幸恵、倉橋 満知子、久保田 修映、 時田 愉季子、豊田 直之、原田 武司、星野 澄佳、増田 清美、宮下 修一 |
| | 参加者数 | 160名 |

第43回～第45回県民フォーラム 項目別意見件数

| 項目 | | 意見件数 | | | |
|----|------------|------|------|------|-----|
| | | 第43回 | 第44回 | 第45回 | 計 |
| 1 | 森林整備 | 0件 | 0件 | 1件 | 1件 |
| 2 | 水源環境への負荷軽減 | 0件 | 0件 | 0件 | 0件 |
| 3 | 情報提供・普及啓発 | 5件 | 1件 | 3件 | 9件 |
| 4 | 市民活動支援 | 0件 | 0件 | 1件 | 1件 |
| 5 | 県外対策 | 0件 | 0件 | 0件 | 0件 |
| 6 | 水源地域の活性化等 | 0件 | 0件 | 0件 | 0件 |
| 7 | その他 | 42件 | 28件 | 10件 | 80件 |
| 計 | | 47件 | 29件 | 15件 | 91件 |

第43回水源環境保全・再生かながわ県民フォーラム(もり・みずカフェ)意見集約表(意見・感想記入欄に記載された意見等)

| 番号 | 項目 | 記載内容 |
|----|-----------|-------------------------------------|
| 1 | 情報提供・普及啓発 | 学校等でもぜひ教えて下さい |
| 2 | | 子供へ知らせてほしい(学校など) |
| 3 | | 子供の授業でも、もっと教えてもらおうといいです |
| 4 | | もっとイベントとかで周知したほうがいいと思った |
| 5 | | 市民でも関われる事を周知して市民の参加を増やす |
| 6 | その他 | 森林を守ることの重要性を感じました |
| 7 | | 今回説明して頂いて、森を守ることが大切だと分かりました |
| 8 | | 森は水を育む。大切にしないといけないですね。保全も大切な役割です |
| 9 | | 水を作るのに木を増やして森を作ったりして、水を大切にしたいと思いました |
| 10 | | 水は大事にする |
| 11 | | きれいな水を提携してほしい |
| 12 | | 水道を民営するより公的な立場で守るべき、水源を自治で守り続けたい |
| 13 | | 水を大切に(他1件) |
| 14 | | 外国人による水源の買い占め等、気を付けてニュースに耳を傾けていきたい |
| 15 | | 水を大事に使うこと、私も何時も考えています |
| 16 | | これからもおいしいお水を飲めるといいです |
| 17 | | 水に関心を持つ |
| 18 | | 水資源の大切さを感じた |
| 19 | | 地球にやさしい取組だと思う |
| 20 | | 継続して活動お願いします |
| 21 | | 関わる人を育てる |
| 22 | | とてもよく工夫された取り組みだと思う |
| 23 | | この取組をまだ続けてほしいです |
| 24 | | 税金や事業補助など知らなかったので勉強になった |
| 25 | | ボランティアをして森や水を守ってくださる方に感謝です |
| 26 | | 楽しかった(他1件) |
| 27 | | 今日のようなイベントが興味をも持つきっかけになると思います |
| 28 | | 私は皆お祭りに来ていて楽しいので良かったです！ |
| 29 | | 今まで分からなかったことが聞けて良かったと思いました |
| 30 | | 色々面白かったです(≧▽≦) |
| 31 | | 自然は大切にしないといけないと思う |
| 32 | | 大変良いと思う(他1件) |
| 33 | | 個人ごとのゴミの削減 |
| 34 | | すごい(他1件) |
| 35 | | がんばってください |
| 36 | | 大切なことなので、よろしくお願いします |
| 37 | | 神奈川県今後のますますのご発展をお祈りします |

| 番号 | 項目 | 記載内容 |
|----|-----|-----------------------|
| 38 | その他 | よく頑張っておられます |
| 39 | | よかった |
| 40 | | 水をきれいにしてくれてありがとう(他3件) |

第44回水源環境保全・再生かながわ県民フォーラム(もり・みずカフェ)意見集約表(意見・感想記入欄に記載された意見等)

| 番号 | 項目 | 記載内容 |
|----|------------------------|---|
| 1 | へ水 軽の源 減負環 荷境 | 水源を海外にもって行かれないような取組を推進してほしい |
| 2 | その 他 | 一般論ではなく、具体的な地元の取組の話が聞きたいです |
| 3 | | 山をきれいにしてくれて、大雨が降った時に大変な事にならないのでありがとうございます |
| 4 | | 木の伐採についてよく考えるべき |
| 5 | | 森にいる生き物も大切にしていきたいと思います |
| 6 | | 安心して飲めるようにしてほしい |
| 7 | | 水環境の保全が大切だと思いましたおいしい水が飲めてよかった |
| 8 | | おいしい水ですね(他2件) |
| 9 | | 学校で習ったけど、あまり気にしていなかった。改めて「水の大切さ」等を振り返って、これからも水の事を気にしていこうと思います |
| 10 | | 今後も頑張ってください。私たちは当たり前の水だけど、飲めない子たちもいるから、水を大切にしたい |
| 11 | | おいしい水が飲み続けられたらいいと思う |
| 12 | | 水が自分の家とかに届くまで20年位かかるのは知らなかった。水に興味が出た |
| 13 | | 水を守ってくれてありがとうございます |
| 14 | | 富士山の水が水道水として利用されていることは知りませんでした。勉強になります |
| 15 | | 税金を住民が負担してでも、積極的に取り組んでいくべきだと思う |
| 16 | | 良い取組だと思いました |
| 17 | | 保全活動をして頂けて大変助かっています。これからも応援していきます |
| 18 | | 温暖化等に備え、環境保全に取り組むのはとても重要だと思います |
| 19 | | 益々保全行政に力を入れてください |
| 20 | | もっともっと広げていってください |
| 21 | | 今までは税を負担している事などを知らなかったなので、良い経験になった |
| 22 | | 今日のように、もっと宣伝を |
| 23 | | 全く知らなかったなので、お話を聞いて良かったです |
| 24 | | しずくちゃんがかわいいです |
| 25 | | きれいな水で子育てし、老後も健康でいたいと思う |
| 26 | | これからもますます頑張ってください |
| 27 | | 勉強になりました |

第45回水源環境保全・再生かながわ県民フォーラム(シンポジウム)意見集約表(意見・感想記入欄に記載された意見等)

| 番号 | 項目 | 記載内容 |
|----|-----------|---|
| 1 | 森備林整 | 大磯町では林業の担い手確保のため、いわゆる自伐型林業の推進をされていると聞いてますが、県としては自伐型林業についてどのような方針で取り組んでいらっしゃるのでしょうか |
| 2 | 情報提供・普及啓発 | 最近短時間大雨等による洪水や土砂崩壊の不安が高まっている。利水面だけでなく、治水面から森林の持つ機能や森林管理についてもっと周知すべき。 |
| 3 | | 箱根や早川の水源に関する事、特に水源管理についてご教示ください。また、台風や災害等での水源管理についても水質と供給についてです、よろしくをお願いします。水源環境を守るにあたって“環境のグレッタさん”の様なアピールと行動力が必要なのかも神奈川県でご検討ください |
| 4 | | 小山田講師の熱っぽく語るのが感動的だった。ソーラーシェアリングの事例(取組)が増え、新しい環境(市民参加を含めた推進等)サイクルが出来る事を期待したい。施策がR8年までありますが、市民参加のイベント等を行い、森林保全の大切さをもっともっと深めてほしい。鹿とかイノシシの対策は、この5か年計画とは別の分野で対策すべきだと思います |
| 5 | | 市民活動支援 平塚、秦野、伊勢原3市で「湘南里川づくり・みんなの会」で金目川水系の活用を保全と併せて実施に取り組んでいるが、「水源環境保全税」の支援を希望しています。平塚県政センターの運営に参加しておりますが、よろしくご指導ください。<湘南里川づくりみんなの会幹事> |
| 6 | その他 | 昨年暮れに箱根外輪山の金時山、火打石岳、明神ヶ岳、最乗寺のコースを歩きましたが、火打石岳以降は倒木の連続でした(奥の院コース)。また足柄峠以降は通行止めとなっており、様子が分かりませんが、水資源にも影響があると考えます。早いうちに復旧が必要だと思います。今年同様な台風が来れば更に被害は拡大すると思います |
| 7 | | 原子力、石炭での電気を作ることは反対だが、山林の木を切った太陽光パネルを設置するのは反対です。山林は残してもらいたい。法での設置が出来ないようにしていけないのか。傾面等、水が出て水害になる事もあった |
| 8 | | とても意義のある取組みだと思います。後の世代に豊かな水源環境を残すため、今後も取組みを進めて頂きたいと思います |
| 9 | | 4-3(施策説明)について 県の計画なのに市町村の判断に委ねるだけはどうなのか? |
| 10 | | 他分野のお考えにふれ、農業の事をさらに広く学びたいと思うようになりました。本日はありがとうございました。 |
| 11 | | エコは地球を救うの気持ちで暮らしている(地産地消は地域を活性化する、昭和の暮らし)。3講演とも関心のあるテーマで大変良かった |
| 12 | | 環境保全を担っている農業・林業が生業として生活していける施策が形成されている事が必要と考える。水田や森林の保全が理念だけでなく、従事者が食べていける産業にしていかなければと考えます。日本全体の産業構造の再編成を少しづつでも取り組んで行って、100年後の社会を創造しなければならないでしょう。今を生きている我々の宿題です |
| 13 | | 講師の行動力に敬服します。企業、農業者でなく、一般消費者が「地域で全てを回す」ために何が出来るのでしょうか。農業者・林業者は講師が感じたような危機感を持っているのでしょうか。まさに自分たちの事だと思のですが、あまり農業者・林業者自身が強く活動したと聞けなかった。冬みず田んぼ米を作ることも農業者の選択の一つ |
| 14 | | 市町まかせの答弁には疑問を感じます。地域の委員はどんな仕事としての実績をあげているのですか(県と市町村との仕事の区分にどんな実態が見えていますか?) |
| 15 | | 施策紹介の写真(相模ダム)について。これまでの水源環境保全・再生に掲載されているのですが、ずっとずっと同じ?に思います |